
 

 
 

Преданный читатель первой городской... 

 

Я приехал в Мегион 17 июня 1965 года ребенком восьми лет, и вот уже 39 лет живу 

здесь. Начальная школа находилась в здании, где теперь вечерняя (зеленая, как мы ее 

называли, она всегда была выкрашена в этот цвет), а в старом здании 1-й школы учились 5-

10 классы. В 3-4 классах ходили в поход на Сайму, где раньше располагалась взрослая 

поликлиника с пионервожатой Аллой (до сих пор живет в Мегионе). 

Первая в моей жизни библиотека была школьная (в школе №1), где заведующей 

работала Татьяна Георгиевна. Ее сестра Зоя Георгиевна Барышева обучала меня русскому 

языку и литературе с 5 по 8 классы. В настоящее время она преподает в школе №2. 

Поселковая библиотека находилась в здании клуба в колхозе, там же была и 

бильярдная. Зимой всегда было холодно, внутри стояла круглая печка. Затем она 

перебралась в красный уголок длинного барачного здания (На этом месте сейчас находится 

милиция). В эту библиотеку я начал ходить, учась в 7-8 классах (в 1969-70 гг.), т.к. в школьной 

библиотеке не хватало нужных книг, газет, а нам задавали писать рефераты по истории, 

обществоведению (учитель Седых Тамара Наумовна), литературе. Мы готовили 

политинформации по актуальным темам, включая главные события, произошедшие в мире 

за неделю, для 5-6 классов. За каждым был закреплен класс и каждый вторник по 20 минут 

во II смену (сами учились с утра) выступали с сообщением. В конце обязательно приводили 

какие-нибудь интересные факты. Дети слушали внимательно, никто не баловался, хотя 

никого из учителей в классе не присутствовало. Организовала проведение 

политинформации секретарь комсомольской организации школы Клавдия Александровна, 

учитель физики (фамилии не помню). Я был зам. секретаря комсомольской организации. 

В старших классах русский язык, литературу преподавала Клавдия Ивановна 

Свиридова (дочь – Тимочко Валентина, работает в библиотеке школы №4). 

Классным руководителем в 9-10 классах была Андросова Нина Еремеевна, учитель 

физики и астрономии. Была очень заводная, организовывала мероприятия, походы, поездки. 

На летних каникулах, после 9-го класса, мы ездили на работу в Чечню. Убирали помидоры, 

огурцы, вишню, абрикосы, еще что-то, заработали где-то по 600 рублей. Закупили гитары, 

ионику, в общем, полностью все необходимое для инструментального ансамбля. Потов все 

оставили школе. Два раза в месяц организовывали вечера поэзии, которые заканчивались 

чаепитием, танцами под музыку нашего ансамбля. 

В поселковой библиотеке в то время работали Нина Дмитриевна Нечипоренко, 

Проценко Валентина Николаевна (Лепина) и Нина Алексеевна Куприянова. Каждый день, 

иногда по 2-3 раза бегали в читальный зал. Нас подобралась группа где-то из 8-10 человек, 

завсегдатаев. Перелистывали свежие газеты, журналы, затем выбирали книги, писали 

рефераты, даже домашние задания иногда выполняли в библиотеке. Сидели по три часа, не 

выгонишь. 

Библиотекари к нам относились хорошо, доверяли. Валентина Николаевна разрешала 

брать на дом книги из читального зала, роман-газеты, страшный дефицит был (по-блату зав. 

книжным магазином выписала для меня, потом лет 10 так и получал. Сейчас семечками 

торгует у «Юбилейного»), привлекала для участия в каких-то мероприятиях, сейчас не помню 

названий. Со мной в одном классе училась ее сестра Вера Катенович (9-10 кл.), Коля Иванов 

(бандюга был, покуривал), Толя Чепайкин (по математике был сильный, а так тихий был, 

нигде не выдвигался). С ним мы учились во 2-й школе, она тогда только построилась, была 

8-леткой (потом там был интернат) и вместе доучивались в 9-10 классе 1-й школы. Альфия 



(Мухаметова) на год старше училась. Она с подругой (Рая или Фая) выдвинули меня в комитет 

комсомола. В школе она никогда не демонстрировала свое умение рисовать, и для меня было 

открытием, когда выяснилось, что она талантливый художник. 

Читать любил всегда, читал запоем со 2-го класса с фонариком под одеялом, за что 

попадало – боялись, что без глаз останусь. Любил военную литературу – книги о войне, о 

партизанах, о разведчиках, про Кузнецова раз 10 читал. Запоем читал стихи Асадова, 

Багрицкого, Смелякова (Девочка Люда на улице нашей жила…), Маяковского тогда любили. 

После окончания школы поехал поступать в Тюменский индустриальный институт и 

принес в библиотеку (еще в бараке) книги, большую стопку, штук 30 (тетя Зоя из книжного 

потихоньку снабжала). Меня усадили за стол и заставили на каждой книге написать – «От 

читателя В. Карсакова, бывшего ученика школы №1». 

После армии (служил в 75-77 гг.) ходил какое-то время еще и в библиотеку ДК 

«Прометей». Там был интереснее, богаче фонд – больше зарубежной литературы, 

исторической, военной, фантастики. Помню, читал там «Нюрнбергский процесс», в городской 

еще не было такой книги. Библиотекарь – вредная старуха была (заведующая Шевелева 

Татьяна Трофимовна), все ворчала: «Много книг берешь, в геологии не работаешь». 

Много библиотекарей поменялось за эти годы в городской библиотеке – Жигалова 

Люба (Потапенко Л.А., с ее отцом одно время работал), Жукова Люба, Ненашева Ирина, Галя 

Пирогова. Мне везло на хороших библиотекарей, и вообще слово «библиотека» вызывает у 

меня только приятные ассоциации, воспоминания. Один раз как-то было недоразумение, не 

знаю, стоит ли о нем упоминать. Библиотека в то время находилась по ул. Садовой, 16/1. 

Принес я книги на абонемент, очень торопился, оставил книги на кафедре, попросил 

вычеркнуть из карточки и ушел. Позднее выяснилось, что книги не вычеркнуты, новые 

взять не разрешают. Принес взамен из дома – не подошли, обратился за помощью к знакомой 

в книжном магазине, купил детективы. Библиотекарь была полная, черноволосая, сейчас ее 

давно не вижу. (Селиванова Т., по всей видимости). Но я не в обиде, мало ли что бывает в 

жизни, где-то и сам виноват. 

Вот так и получилось, что все мои прожитые в Мегионе годы, почти 40 лет (скоро и 

сам юбилей отмечать буду) тесно связаны с библиотекой. Так вышло, что верен я оказался 

только одной, раньше единственной библиотеке города. Переходил с ней из одного здания 

в другое, взрослел, набирался ума. Сейчас столько книг много и разных на выбор, читай – не 

хочу. Не нравятся мне только ужасы всякие, да и фантастику современную не люблю. Сейчас 
молодежь читает мало, в основном только «боевики» и «ужастики». Раньше – попробуй не 

прочитать всю «Войну и мир», «Анну Каренину» – очередь была, книг по программе не 

хватало. Сейчас и в школе так не требуют, как в наше время. Мы много читали, кино не было. 

Помню, на уроках литературы с учительницей Стрелковой Валентиной Дмитриевной (9-10 

кл.) мы всегда живо обсуждали прочитанное. Наверное, с нашим поколением уйдут заядлые 

читатели, вряд ли можно сейчас представить какого-нибудь мальчишку с фонариком под 

одеялом, разве что за компьютером. 

Я очень рад, что в моей библиотеке предстоит такой большой праздник, с 
удовольствием в нем поучаствую. Желаю сегодняшним библиотекарям здоровья, преданных 

читателей, побольше хороших книг. 
З. М. Кленова 

 Текст записан со слов Владимира Карсакова 
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